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“Sou jogador de futebol, não estrela”. 
Sadio Mané, atacante do Liverpool

TEMPO HOJE Brasília Goiânia PalmasMáxima 25ºC Mínima 19ºC
Tendência Estável

Máxima 27ºC Mínima 21ºC
Tendência Estável

Máxima 30ºC Mínima 25ºC
Tendência Estável

PÁGINA 03

Willem Dafoe revelou a única exigência que 
fez para voltar ao papel do Duende Verde

SAÚDE

Parceria de Estado e prefeitura resulta em 
10 leitos de UTI no hospital de Morrinhos 
Lucas Dienner

Governador Ronaldo Caiado durante inauguração de 10 leitos de UTI geral para adultos, em Morrinhos: “O interesse nosso é levar saúde a todas as regiões”
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SAÚDE

Secom/Go -  Com investi-
mentos de mais de R$ 5,8 
milhões, o governador 
Ronaldo Caiado inaugu-
rou, nesta quinta-feira 
(23), em Morrinhos, na 
região Sul, 10 leitos de 
Unidade de Terapia In-
tensiva (UTI) no Hospital 
Municipal. Estado e pre-
feitura firmaram parceria 
para entrega da estrutura, 
que receberá cofinancia-
mento estadual e será re-
gulada pela Secretaria de 
Estado da Saúde. A me-
dida é importante para o 

processo de regionaliza-
ção da saúde que é exe-
cutado em Goiás, o que 
leva atendimento para 
mais perto do cidadão.

Caiado pontuou que 
as parcerias com os pre-
feitos são fundamentais, 
e isso é feito com vários 
municípios, onde o Es-
tado destina orçamento 
para custear parte das 
despesas no setor. “O in-
teresse nosso é levar saú-
de a todas as regiões. Isso 
é regionalizar o serviço. 
Não se pode dar ao cida-

dão a ambulância como 
se fosse a única alternati-
va de vida”, frisou.

O financiamento es-
tadual na unidade de 
Morrinhos segue até no-
vembro de 2022, com 
um custeio mensal de R$ 
486,400,00, totalizando R$ 
5.836.800,00. Além disso, 
o Estado realizou a cessão 
de R$ 919.125,25 em equi-
pamentos para estrutura-
ção da UTI no município. 
São 10 ventiladores pul-
monares, cinco monito-
res multiparamétricos, 10 

desfibriladores, 10 camas 
e 40 bombas de infusão.

Segundo o governa-
dor, no passado, nunca 
houve interesse em colo-
car UTI fora de Anápolis, 
Goiânia ou Aparecida por 
conta do custeio. “Essa é 
a verdade. A construção 
e aparelhagem são insig-
nificantes. Investimos no 
Hospital de Uruaçu R$ 
127 milhões, mas o cus-
teio mensal é de R$ 15 mi-
lhões. Mas todo dinheiro 
que acertar para repasse 
aos municípios vamos 

pagar. Será agora e en-
quanto Ronaldo Caiado 
for governador”, garantiu.

Para o secretário Es-
tadual de Saúde, Ismael 
Alexandrino, Caiado se 
dedica ao Estado como 
um todo, mas sobretudo 
na saúde, “onde faz di-
ferença muito grande”. 
“O governador sempre 
propôs a regionalização 
e ela acontece. Hoje, o 
morador de Morrinhos, 
se estiver em estado gra-
ve, poderá ser cuidado na 
cidade. Isso oferece segu-

rança. É função do Esta-
do melhorar a qualidade 
de vida onde o cidadão 
mora”, assegura.

Segundo o prefeito de 
Morrinhos, Joaquim Gui-
lherme Barbosa, toda vez 
que o governador vai a 
Morrinhos traz boas no-
tícias. “É um momento 
histórico para a cidade e 
região. Essa inauguração 
representa o carinho que 
os gestores têm destinado à 
saúde do Estado e ao nosso 
município. Fico feliz em 
fazer parte disso”, registrou.

Investimentos objetivam regionalizar rede de atendimento no Sul do Estado. São R$ 5,8 milhões ao ano em Morrinhos, além de cessão de R$ 919 mil 
em equipamentos para Hospital Municipal. “O interesse nosso é levar saúde a todas as regiões”, pontua governador

Lucas Dienner

Parceria de Estado e prefeitura 
resulta em 10 leitos de UTI 
no hospital de Morrinhos 

Governador Ronaldo Caiado durante inauguração de 10 leitos de UTI geral para adultos, em Morrinhos: “O interesse nosso é levar saúde a todas as regiões”
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Aos 66 anos, era de se 
esperar que o ator pre-
cisasse de um trabalho 
maior com dublês e CGI 
durante as cenas de ação, 
porém a sua exigência foi 
justamente contrária, e ele 
não quis saber de efeitos 
especiais. Durante uma 
entrevista para o Mulder-
ville, Dafoe falou sobre a 
importância do persona-
gem manter essa natureza 
visceral para os fãs com-
prarem a sua atuação. 

Fazer essas coisas físi-
cas era importante para 
mim. Na verdade, uma 
das primeiras coisas que 
disse a Jon [Watts] e Amy 
[Pascal], basicamente, 
quando eles me apre-
sentaram antes mesmo 
de haver um roteiro, foi: 
‘Escute, não quero ape-
nas aparecer como uma 
participação especial ou 
apenas preencher closes. 
Eu quero fazer a ação por-
que é divertido para mim’. 
Além disso, é realmente 
impossível adicionar 
qualquer integridade ou 

diversão ao personagem 
se você não participar 
dessas coisas. Porque to-
das essas coisas de ação 
informam seus relacio-
namentos com os perso-
nagens e a história. Isso 
faz com que você ganhe 
o direito de interpretar o 
personagem, de uma for-
ma engraçada.

Recentemente, Tom 
Holland revelou que se 
assustou ao encontrar 
Willem Dafoe nos bas-
tidores do longa. “Na 
verdade, foi uma histó-
ria engraçada de quando 
conheci Willem [Dafoe] 

pela primeira vez. Du-
rante as filmagens, o re-
torno de todos os vilões 
era um grande segredo 
no filme, então os ato-
res andavam pelo set 
cobertos de capas”, afir-
ma. “Então, um dia eu 
estava andando pelo set 
meio distraído e esbarrei 
com um cara vestindo 
uma capa. Eu virei e fa-
lei: ‘Olha por onde anda, 
amigo’. Ele tirou o capuz e 
eu quase fiquei com muito 
medo: ‘Oh, merda, o Duen-
de [Verde] está aqui!’”, 
brincou Tom Holland so-
bre esse encontro.

“Sou jogador de futebol, não estrela”. Sadio Mané, atacante do Liverpool
O atacante do Liverpo-

ol Sadio Mané afirmou que 
evita usar as redes sociais e 
que deve ser o único joga-
dor de futebol profissional 
que não sabe jogar videoga-
me. Em entrevista à revista 
France Football, o senegalês 
também falou sobre as difi-
culdades de sua infância e 
o que a seleção de Senegal 
pode almejar na Copa Afri-
cana de Nações deste ano. 
“Eu fico longe, evito redes 
sociais e gosto de manter 
os pés no chão. Eu não gos-
to de aparecer. Eu sou uma 
pessoa discreta que queria 
ser jogador de futebol, não 
uma estrela. Eu não trapa-
ceio. E o mais importante, 
gosto de todos e não presto 
muita atenção ao que está 
acontecendo ao meu redor”, 
afirmou Mané.

“Talvez eu seja o único 
jogador de futebol profissio-
nal do mundo que não sabe 
jogar videogame. Realmen-
te. Eu nunca tentei e isso não 
me interessa em nada. No 
clube ou na seleção, estou 
cercado por jogadores que 
passam o tempo jogando. 
Mas isso não me fascina. 
Nem sei usar o controle. 
Prefiro jogar Uno”, comple-
tou. Mané revelou que aos 
16 anos fugiu de sua cidade 
natal para Dacar, capital e 

maior cidade de Senegal. Na 
época, ele queria se tornar 
um jogador de futebol e es-
condeu da própria família 
que estava indo embora. “Eu 
preparei tudo sabendo que 
eu não tinha dinheiro. Me 
escondi na frente da minha 
casa na grama alta e minha 
mochila com minhas coisas 
também. Só avisei o meu 
melhor amigo e fui embora”, 
disse. Mané está servindo 
a seleção da Senegal nesta 
Copa Africana de Nações. A 
estreia foi no último domin-

go (23), contra a Tanzânia, 
com vitória senegalesa por 2 
a 0. O atacante do Liverpool 
afirmou que seu país está 
entre os favoritos e que se-
ria ‘magnífico’ poder ganhar 
a competição. “Cabe a nós 
algo grandioso. Claro que 
estamos entre os favoritos, 
não podemos esconder isso. 
Ganhar pelo seu país, que 
nunca ganhou a Copa das 
Nações deve ser magnífico. 
O retorno para Dacar seria 
extraordinário. Seria o meu 
sonho mais louco”, concluiu.
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Matérias e artigos assinados não representam a opinião do jornal

Dois tempos
1, Depois de quase dois anos sem contato com o públi-

co que sempre acompanhou as mais de 500 edições da festa 
por todo Brasil e exterior, chegou a hora do Chá da Alice 
recomeçar uma nova história. Para celebrar esse retorno a 
“Girl From Rio”! Anitta estará “ao vivo e a cores” no Palco 
Wonderland, comandando a festa e vai fazer todos “des-
cerem pro play” naquele “movimento da sanfoninha” pra 
causar um verdadeiro “Terremoto” no Tivoli Park, em um 
ambiente de pura magia e diversão, o Tivoli Park, vai fazer 
todo mundo voltar a ser criança.

2. Além das participações especiais de Pocah e Rebecca. 
no Tivoli Park, a cantora Anitta fará um show especial, reple-
to de sucessos que marcaram a sua história e os hits interna-
cionais. Será uma oportunidade única para os fãs matarem 
a saudade de uma das maiores estrelas da nossa geração. 
Além do show da poderosa Anitta, o Chá da Alice preparou 
uma super programação bem no clima dos grandes fes-
tivais de música. Com 12 horas de duração, participações 
especiais, pockets shows e 3 palcos com o melhor do pop, 
Tribal, Techouse e Disco.
Refeições especiais de Natal e Ano Novo

A equipe do Serviço de Nutrição do Hospital Alberto 
Rassi – HGG prepara durante todo o ano, refeições espe-
ciais para os pacientes, acompanhantes e os colaboradores 
que estão no hospital. O  menu é sempre organizado com 
antecedência e muita atenção. No Natal e na chegada do 
Ano-Novo, os cardápios são personalizados com base em 
restrições alimentares. No Natal todos desfrutaram de uma 
ceia saudável e almoço, recheados de gostosuras. Já no Ré-
veillon a dose se repetirá com jantar e almoço especial que 
dará boas-vindas a 2022.

Vitrine
n VOCÊ SABIA? O 
abacate estimula a 
formação de colágeno.
n VACA AMARELA 
- Os produtores Léo 
Pinheiro e João Lucas 
anunciam para os dias 
21 e 22 de janeiro, 
no Centro Cultural 
Oscar Niemeyer, a 
20ª edição do Festival 
Vaca Amarela 2022, 
com apresentações da 
cantora Glória Groove, 
banda DeadFish e de 
Karol Conka.
n MOSTRA - A artista 
plástica goiana Eloisa 
Lobo está com suas 
obras na exposição 
‘Ela e Ela’, no Espaço 
Latão Arte, em São 
Paulo. A mostra traz 
cerca de 20 obras em 
pintura, desenho e 
esculturas, além de 
joias de parede, que 
retratam o caráter 
lúdico do universo do 
circo por meio do salto 
das bailarinas, da fusão 
entre encantamento e 
grotesco, imaginário e 
real. A exposição segue 
aberta à visitação até 
o dia 31 de janeiro e a 
entrada é franca.

PORTAS ABERTAS - 
Nos dias 14 e 15 de dezembro, foi inaugurado 
duas unidades da Lilly Estética em Goiânia: uma no 
Shopping Passeio das Águas e a outra no Flamboyant 
Shopping Center. O agente artístico Rapha Eduardo 
e Nicole Sarantopoulos, que é sócia e fundadora da 
marca, fizeram honras aos convidados. Dividiu foto, a 
cantora Nayara Azevedo e Rapha Eduardo

Cristiano Borges

PORTAS ABERTAS 1 - O ex-BBB Dhomini e a 
apresentadora 
Helen Ganzarolli 
figuraram como 
presenças vips, 
na inauguração 
da Lilly Estética, 
nos shoppings 
Passeio das 
Águas e 
Flamboyant, que 
teve como pano 
de fundo pick 
ups comandadas 
pela DJ Tati 
Junqueira, 
regada com 
comidinhas 
do César 
Gastronomia

Cristiano Borges

Arquivo

Willem Dafoe revelou a única exigência 
que fez para voltar ao papel do Duende Verde

ANIVERSARIANTE 
DO DIA - Domingo de 
mimos e afagos para 
a jornalista, Darmélia 
Barbosa, ela celebra 
mais um aniversário 
natalício. Da coluna 
segue os desejos de 
que seja um dia repleto 
de alegrias e surpresas 
maravilhosas. E que o 
novo ciclo venha repleto 
de bênçãos, de grandes 
realizações, de sucesso 
absoluto e de muito 
aprendizado. Que Deus 
te abençoe e seja seu 
guia. Feliz aniversário!
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O CódigO de PrOCessO Civil 
estabeleCe, em seu artigO 246, 
que a CitaçãO deverá ser rea-
lizada POr meiO de COrreiOs, 
OfiCial de justiça, esCrivãO Ou 
Chefe da seCretaria CasO O Ci-
tandO COmPareça em CartóriO, 
por meio de edital ou por 
meio eletrônico, conforme 
regulado em lei.

O §1º deste mesmo 
artigo, já atento ao avanço 
tecnológico, mas ainda de 
forma tímida, estabeleceu 
que as empresas públicas 
e privadas são obrigadas a 
manter cadastros nos siste-
mas de processo em autos 
eletrônicos, com exceção 
das microempresas e das 
empresas de pequeno por-
te. Tal diretriz favoreceu, de 
forma sem igual, a celerida-
de e a economia processu-
al, primando pela duração 
razoável do processo. Mas 
ainda não paramos por aí.

Com a aceleração do 
avanço tecnológico, princi-
palmente em razão da pan-
demia da Covid-19 em mar-
ço de 2020, que nos obrigou 
a adaptar toda a nossa roti-
na pessoal e profissional ao 
formato digital e eletrônico, 
verificou-se uma inovação 
também na forma de traba-
lho do Poder Judiciário, que 
passou a priorizar o trabalho 
remoto, por conta do distan-

em janeirO deste anO, um 
vazamentO exPôs infOrma-
ções PessOais de mais de 223 
milhões de brasileirOs em 
fóruns na internet. Esses 
dados foram e podem ser 
utilizados por fraudadores 
para a realização de gol-
pes no ambiente eletrô-
nico. Qualquer pessoa ou 
empresa seja de grande, 
médio, pequeno ou micro 
porte deve se adequar a 
Lei Geral de Proteção de 
Dados Pessoais (LGDP).

A Autoridade Nacional 
de Propriedade de Dados 
(ANPD) iniciou, no final de 
janeiro, a tomada de sub-
sídios para a regulamen-

O uso da tecnologia a favor do Poder Judiciário brasileiro

LGDP: quem deve se adequar?

Artigo

Artigo

n  Arina Vale

n  Ana Carolina

ciamento social, com atendi-
mento das partes e advogados 
de forma virtual, audiências 
virtuais, sustentações orais vir-
tuais e, por que não, citação 
por meio de aplicativo, ou seja, 
de forma também virtual.

Segundo o site Resultados 
Digitais, o Whatsapp ocupa a 
segunda posição da rede social 
mais utilizada pelos brasilei-
ros. Ora, temos nossos pais e 
avós de 60, 70, 80 anos que uti-
lizam o aplicativo. A facilidade 
de comunicação que ele nos 
proporciona é sem igual, pes-
soas até mesmo fecham negó-
cios por meio dele, adquirindo 
produtos, fazendo pagamen-
tos e participando de reuniões 
e negociações. Como dito, até 
mesmo as audiências nessa 
época de pandemia estão sen-
do realizadas por meio deste 
aplicativo, onde criam-se gru-
pos com todas as partes do 
processo para a realização da 
solenidade, o que nos mostra 
a todo momento a tendência 
de que tais ferramentas vieram 
para ficar, e que o Judiciário 
está estreitando laços com a 
tecnologia e a utilizando a seu 
favor, na otimização de seus 
procedimentos, em busca da 
celeridade processual.

Seguindo esta tendência, 
o Superior Tribunal de Justiça, 
no informativo 688 no Habeas 
Corpus n° 641.877, admitiu a 
utilização de citação por meio 
do aplicativo Whatsapp, desde 
que com a adoção de medi-
das suficientes para atestar 
a identidade do citando. Na 
decisão, o Relator, Ministro Ri-

beiro Dantas, pontuou que a 
tecnologia atual permite que 
o oficial de justiça possa aferir 
a autenticidade do número 
de telefone da parte, através 
da exigência de foto ou de 
qualquer outro documen-
to/medida que sejam aptos 
a confirmar a identidade do 
destinatário:

(...) Como cediço, a tec-
nologia em questão permite 
a troca de arquivos de texto 
e de imagens, o que possi-
bilita ao oficial de justiça, 
com quase igual precisão da 
verificação pessoal, aferir a 
autenticidade da conversa. 
É possível imaginar-se, por 
exemplo, a exigência pelo 
agente público do envio de 
foto do documento de iden-
tificação do acusado, de um 
termo de ciência do ato ci-
tatório assinado de próprio 
punho, quando o oficial 
possuir algum documen-
to do citando para poder 
comparar as assinaturas, ou 
qualquer outra medida que 
torne inconteste tratar-se 
de conversa travada com o 
verdadeiro denunciado. (...) 
há no aplicativo foto indivi-
dual dele. Nesse caso, ante a 
mitigação dos riscos, dian-
te da concorrência de três 
elementos indutivos da au-
tenticidade do destinatário, 
número de telefone, confir-
mação escrita e foto indivi-
dual, (...) 9. Habeas corpus 
não conhecido, mas ordem 
concedida de ofício para 
anular a citação via What-
sapp, porque sem nenhum 

comprovante quanto à au-
tenticidade da identidade 
do citando, ressaltando, 
porém, a possibilidade 
de o comparecimento 
do acusado suprir o vício, 
bem como a possibilidade 
de se usar a referida tec-
nologia, desde que, com 
a adoção de medidas su-
ficientes para atestar a 
identidade do indivíduo 
com quem se travou a 
conversa”. (grifo nosso)

(STJ – HC: 641.877 – 
DF 2021/0024612-7, Re-
lator: Ministro Jorge Mus-
si, Data do julgamento: 
01.02.2021)

Veja que a decisão da 
5ª Turma do STJ, trata de um 
habeas corpus impetrado em 
virtude de violência domésti-
ca. Neste caso, o ato citatório 
é crucial, já que pode custar 
a liberdade do acusado, visto 
ser o primeiro momento que 
ele possui para defender-se 
da acusação que lhe foi feita. 
Sem dúvida, o STJ fora bem 
cuidadoso ao analisar a for-
ma de citação realizada e a sua 
validade, mas não deixou de 
fazer o uso do meio eletrô-
nico, se cercando de todos 
os cuidados para que fosse 
feito de maneira adequada, 
eficiente e segura.

Os Tribunais de Justiça, da 
mesma forma, já estão utili-
zando essa tecnologia para rea-
lizar a citação das partes, como 
é o exemplo do Tribunal de 
Justiça do Estado do Rio de Ja-
neiro, nos autos do processo n° 
0002863.35.2021.8.19.1.0212, 

tação da aplicação da Lei e 
está elaborando uma norma 
de fiscalização da LGPD. Já 
a partir de 1º de agosto de 
2021, as vistorias e as san-
ções previstas passarão a 
ocorrer sob a ação da ANPD, 
que poderá aplicar penas ad-
ministrativas, que vão desde 
advertência e bloqueio de 
acesso a banco de dados até 
a aplicação de multa de até 
2% do faturamento, limita-
das a R$ 50 milhões.

Também é esperada a 
produção de recomenda-
ções específicas, como guias, 
normas, orientações e pro-
cedimentos para as peque-
nas e médias empresas. Mas 
é importante frisar que, mes-
mo sem essas instruções, as 
empresas menores devem 
se preocupar com a seguran-
ça do armazenamento dos 
dados pessoais de clientes. 

Além disso, é interessante 
avaliar se todos os elementos 
coletados com o cliente são 
realmente necessários.

Em resumo, a LGPD tem 
por base o consentimento e 
o interesse legítimo para a 
captura de dados pessoais. 
Em campanhas de marke-
ting, por exemplo,as em-
presas devem questionar ao 
cliente se ele aceita receber 
informações por e-mail ou 
celular ou se os seus dados 
podem ser utilizados para 
esta finalidade. Entretanto, 
muitas empresas se esque-
cem de obter esse consen-
timento, que deve ser feito 
de maneira clara para que 
o titular do dado saiba exa-
tamente quais informações 
a seu respeito estão sendo 
coletadas e para quais fins 
serão usadas.

A lei ainda permite que 

o titular de dados pessoais 
requisite a revogação de sua 
autorização, bem como so-
licite acesso, exclusão, por-
tabilidade, complementa-
ção ou correção de dados, 
e a empresa tem o dever de 
atender o pedido do titu-
lar do dado ou o direito de 
negar a requisição somen-
te mediante indicação dos 
motivos embasados em jus-
tificativa legal. E para estar 
em conformidade, a empre-
sa precisa ainda indicar um 
encarregado,  que será res-
ponsável para realizar a in-
teração com a ANDP e com 
o titular dos dados.

Enfim, a LGPD mudou 
o Direito Digital no sentido 
de regular o uso de informa-
ções pessoais tratados pelas 
empresas, permitindo mais 
transparência. Infelizmen-
te, na lei ainda há “buracos”, 

que tramita no Juizado Espe-
cial Cível da região oceânica 
de Niterói:

“Cite-se e intime-se a 
Ré através do aplicativo de 
mensagens, no número 
de telefone indicado às fls. 
61, nos termos da decisão 
de fls. 45”. (Processo nº 
0002863.35.2021.8.19.1.

0212, Juizado Especial 
Cível da Região Oceânica, 
Juíza: Renata Guimarães 
Rezende Rodrigues, Data: 
01.07.2021)

Fato é que as decisões 
acima são um grande marco e 
avanço na história das citações 
processuais, de modo que sig-
nifica que o Poder Judiciário 
está utilizando a seu favor a 
tecnologia, o que contribui, e 
muito, com todos que fazem 
parte da cadeia processual. 
Está, de fato, primando pela 
efetividade do processo, pela 
sua duração razoável e pela 
economia processual sem, no 
entanto, violar os princípios do 
contraditório e da ampla defe-
sa. Admitir a citação por meio 
de Whatsapp na fase de co-
nhecimento e, especialmente, 
na fase de execução, é de gran-
de valia e uma conquista po-
derosa para o mundo jurídico.

Imagine quão longe um 
oficial de justiça poderá che-
gar e o quanto esse sistema 
de citação “eletrônico” poderá 
otimizar o seu trabalho? Atual-
mente, existem locais de difícil 
acesso, que muitos oficiais de 
justiça não conseguem com-
parecer para citar as partes, 
pois além de tudo há perigo à 

vida. Sem contar que em inú-
meros processos judiciais no 
Brasil, há execuções que de-
moram anos até que se consiga 
citar um executado, pois existe 
todo um trâmite processual de 
localização de endereço, reco-
lhimento de custas, deferimen-
to do requerimento pelo juízo, 
trâmite do cartório, dentre ou-
tros. Esta morosidade, muitas 
vezes, acaba por prejudicar os 
credores e beneficiar o devedor, 
que pode, durante esse tempo 
“perdido”, dilapidar o seu patri-
mônio e, consequentemente, 
frustrar a execução.

A facilidade e agilidade 
que a citação por meio do 
Whatsapp trará ao processo 
de conhecimento e de exe-
cução é inegável. Além disso, 
prezará por dois princípios 
importantes do nosso orde-
namento, o da economia e 
o da celeridade processual, 
que tanto os operadores do 
direito almejam.

Sem dúvida, é necessário 
que o Poder Judiciário acom-
panhe o avanço da tecnolo-
gia, faça uso de seus benefí-
cios na otimização de seus 
procedimentos e se adapte 
as novas opções e inovações 
que estão ao seu alcance, 
sempre, claro, com as pon-
derações e os cuidados que 
o sistema exige, sem nunca 
perder de vista o direito à am-
pla defesa e ao contraditório.

arina vale é advOgada e 
atua nas áreas de COntenCiOsO 
e reCuPeraçãO de CréditOs dO 

esCritóriO albuquerque 
melO advOgadOs

principalmente, na opera-
cionalização das garantias 
desses direitos. Existem di-
versas dificuldades que me-
recem um debate maior para 
que soluções sejam criadas. 
As deficiências técnicas, 
como a incompatibilidade 
de sistemas e dificuldades de 
portabilidade entre as em-
presas e a ausência de pro-
fissionais especialistas em 
segurança da informação no 
mercado são alguns pontos 
que devem ser mais discuti-
dos e melhor definidos.

Importante destacar 
ainda que o mundo está 
cada dia mais digital e a 
pandemia acelerou a disse-
minação de uso da tecnolo-
gia. E por essa razão devem 
ser implementados meca-
nismos de garantia da segu-
rança dos dados para evitar 
perda definitiva, acessos 

ou  usos não autorizados de 
dados pessoais. Quem não 
tem amigos ou familiares 
que sofreram golpes atra-
vés de whatsapp, olx ou até 
mesmo tiveram emprésti-
mos consignados realizados 
em folha de pagamento de 
aposentadoria do INSS não 
autorizados? 

É fundamental que 
todo cidadão saiba que 
seus dados são importan-
tes. Em geral, o brasileiro 
não está muito preocupa-
do com a divulgação de 
seus dados pessoais e essa 
cultura precisa mudar, já 
que o primeiro afetado é o 
próprio cidadão.

Se proteja e proteja 
seus clientes.

advOgada sóCia dO 
esCritóriO PaulO mOraes 
advOCaCia, esPeCialista em 

PrOteçãO de dadOs PessOais

Seu anúncio também é visto 
no Jornal - Gazeta do Estado



Domingo, 26 de dezembro de 2021
Circulação em Goiás, Tocantins e Distrito Federal6

n Érika Sandra
kasacoza@gmail.com

Página Bonita

O fim de semana do Gazeta é assim. 
Com cuidados para saúde e beleza

YesLab é a nova linha de skincare da Yes! Cosmetics
Desenvolvida com tecnologias modernas e ingredientes naturais, os lançamentos 
atuam a favor da beleza e saúde do rosto

A pandemia mudou e muito o cotidiano das pessoas, especialmente para a adoção 
de uma rotina de autocuidado. Com a necessidade do uso constante de máscaras, o 
fenômeno ‘maskne’ tornou ainda mais essencial o cuidado de limpeza e hidratação da 
pele do rosto. Para simplificar o skincare do dia a dia, a Yes! Cosmetics, empresa com 
mais de 20 anos de atuação no segmento de beleza e cosméticos, apresenta a linha 
YesLab, 100% vegana e livre de parabenos, desenvolvida com fórmulas leves, ativos 

eficientes e instruções de uso descomplicadas.

Máscara Purificante Efervescente Facial (30ml) - R$ 52,90 

- Elaborada com fórmula de extrato de broto de bambu, a 
máscara é rica em aminoácidos, sais minerais e vitaminas, 
que atuam na hidratação e reposição dos nutrientes. 
Responsáveis pela propriedade efervescente da máscara, 
os tensoativos produzem a espuma, que 
limpa e purifica a pele.

Gel Fortalecedor para Cílios e 

Sobrancelhas (4ml) - R$ 37,90 - 
A melhor dica de beleza para cílios e 

sobrancelhas é mantê-los saudáveis. O extrato de 
algas marinhas vermelhas é rico em ômegas 3 e 6, ferro e zinco, uma 
combinação que ajuda a engrossar e acelerar o crescimento dos fios. 
E para fortalecê-los, a niacinamida atua na hidratação e estimula a 

produção de colágeno, preservando a 
resistência de cada fio. Deve ser usado 
após a limpeza, pela manhã e à noite, e 
antes da maquiagem.

Sérum Facial Multibenefícios (30ml) 

- R$ 47,90 -  Com textura leve e 
fluida, o sérum promove ultra-hidratação para a pele 
do rosto, com ação antioxidante e nutritiva. São quatro 
ativos combinados que oferecem eficácia comprovada 
no melhoramento da pele: FPS 8, que protege contra 
os raios UVA/UVB; ácido pantotênico B5, que hidrata e 
contribui para manter a barreira de proteção natural; ácido 
hialurônico, com alto poder de hidratação para auxiliar na 
suavização da pele; e vitamina E, rica em propriedades 
antioxidantes, que ajudam a combater o envelhecimento 

precoce. www.yescosmetics.com.br @yescosmetics

Conheça os lançamentos da Avon 
para olhos e unhas com cores 
inspiradas na natureza
A Sombra Retrátil para os Olhos Precious 

Earth (R$33,99) está disponível nas 
cores Eclipse, Cacau, Selvagem, Terracota 
e Areia. O lançamento mostra o lado 
mais intenso da primavera, já que seus 
tons terrosos possuem um acabamento 
metálico para um olhar mais vibrante. Sua 
textura aveludada e a alta pigmentação 
são perfeitas para esfumar a fórmula com 
praticidade, basta aplicar diretamente o 
produto nas pálpebras e usar o dedo para 
espalhar a sombra.

As unhas também ganham destaque nos 
lançamentos de primavera. A linha de 

esmaltes Pro Color 60s (R$13,99) 
acaba de ganhar seis novas cores inspiradas em tons da natureza, como Névoa Suave, 
Marrom Cacau, Rosa Mosqueta, Areia Rosé, Verde Esmeralda e Terracota Metálico. 
Os esmaltes Pro Color são 3 em 1, ou seja, base, esmalte e cobertura. O pincel com 
mais de 700 cerdas cobre a unha com cor em apenas uma camada, que seca em 60 
segundos e entrega um resultado lindo sem esforço. Os produtos mencionados podem 
ser adquiridos com uma representante Avon ou pelo e-commerce (https://www.avon.
com.br/color-trend). SAC: 0800 708 2866 | Instagram: @AvonBrasil  

Facebook: Avon | Twitter: @AvonBR | Pinterest: Avon Brasil 

Práticas de resPonsabilidade 
social, transParência e Políti-
cas de gestão e ética, comPõem 
o que chamamos de esg, en-
vironmental, social and go-
vernance (do Português, asg 
- ambiental, social e governan-
ça). A ESG consiste em um 
conjunto de padrões e boas 
práticas que têm como intui-
to definir se as atividades de 
uma determinada empresa 
são conscientes, sustentáveis 
e devidamente gerenciadas. 
Diante disso, as empresas 
precisam comprovar essas 
adequações na prática, não 
apenas teoricamente.

Segundo estudo realiza-
do pela agência de pesquisa 
norte-americana, Union + 
Webster, divulgado pela Fe-
deração das Indústrias do 
Estado do Paraná (Fiep), 87% 
da população brasileira tem 
preferência por produtos e 
serviços de empresas susten-
táveis e 70% afirmam não se 
importar em pagar um valor 
mais alto por isso.

Pregar as práticas da ESG 
sem de fato tê-las como es-
tratégia da empresa não é 
algo que irá gerar valor para 
o negócio. Quando o foco da 
empresa é a geração de valor 
e não promoção de marke-
ting, no momento de ava-
liação e regulamentação, as 
práticas serão consideradas 
como um ativo da instituição, 
melhorando efetivamente 
a avaliação da companhia. 
Ao adotar o discurso da ESG, 
também é preciso demons-
trar a sua prática!

O benefício da ESG para 
os negócios é estruturar a 
sustentabilidade das com-
panhias. Na medida em que 
a empresa é pautada na ESG, 
seu foco principal será volta-
do para as práticas sustentá-
veis, que buscarão resultados 
positivos que promovem va-
lores aos acionistas e para a 
sociedade.

No caso de empresas so-
cialmente responsáveis, que 
respeitam o meio ambiente e 
possuem boa governança em 
decisões corporativas, elas 
têm fundamentos para ser 
mais sustentáveis, ou seja, 
miram na longevidade do 
negócio e tendem a ser mais 
lucrativas, com maior credi-
bilidade e visibilidade. Esses 
são fatores que contribuem 
para o aumento da busca por 
acionistas e financiadores.

PROJETOS DE LEI
No Brasil, não existe uma 

normal legal específica para 
a ESG. Por outro lado, há 
exigências de mercado para 
captação, que geram credibi-
lidade às companhias, prin-
cipalmente para empresas 
que se interessam em partici-
par da B3 do Novo Mercado, 
visando ganhar mais confia-

ESG: o papel do jurídico para boas práticas 
ambientais, sociais e de governança

Artigo

n Hudson Couto

bilidade de investidores. Na 
regra de mercado, quanto 
maior o risco, maior o lucro.

Um dos motivos para a 
adoção das práticas ESGs é 
a geração de valor e a me-
lhor forma de gerá-lo é no 
tempo, pois se converterá em 
sustentabilidade. Empresas 
com boas práticas de meio 
ambiente, que prezam pelo 
respeito aos funcionários e à 
boa vizinhança, tornam-se 
mais engajadas no mercado.

IMPORTÂNCIA E PAPEL 
DO JURÍDICO

O jurídico precisa com-
preender qual é a estratégia 
da empresa, tanto para o meio 
ambiente, quanto para res-
ponsabilidade social e gover-
nança. A ESG é uma realidade 
na agenda das corporações. 
Nesse aspecto, o jurídico deve 
entender o objetivo estratégi-
co da companhia e ofertar a 
orientação adequada a cada 
modelo de negócio.

Na governança, os requisi-
tos são mais complexos, como 
publicações de relatórios cor-
porativos, precaução ao abuso 
de poder financeiro, defesa 
do consumidor, aplicação da 
LGPD, entre outros. Dessa for-
ma, o jurídico precisará anali-
sar as regras e apoiar efetiva-
mente a implementação das 
práticas. É importante que ele 
forneça elementos adequados 
para que a empresa seja capaz 
de executar de forma tática a 
estratégia planejada. A com-
panhia demandará mais aten-
ção para cumprir os normati-
vos internos voltados para a 
agenda. Com isso, abrem-se 
oportunidades de desenvol-
vimento de novas atividades 
para os advogados.

No que diz respeito à go-
vernança, diversos controles 
e reportes societários devem 
ser implementados. Desse 
modo, o advogado pode ser 
demandado em trabalhos 
adicionais para o cumpri-
mento da regra. É mais uma 
fonte de demanda de ativida-
des jurídicas que são capazes 
de fazer companhias a sair 
de suas zonas de conforto, a 
fugir das práticas cotidianas.

PLANEJAMENTO 
ESTRATÉGICO DO 
DEPARTAMENTO 
JURÍDICO PARA A ESG

O planejamento estra-
tégico do departamento 
jurídico para a ESG deve ter 
como base o preparo de pes-
soas especializadas nos três 
principais focos da agenda: 
ambiental, social e governan-
ça. É necessário que o setor 
compreenda e se insira no 
objetivo estratégico da em-
presa para que seja possível 
responder às demandas.

O jurídico precisará fazer 
parte do processo como um 
todo e coordenar para entre-
gar insumos, identificar ten-
dências e apoiar o desenvolvi-
mento de estratégias efetivas. 

Conforme os negócios passam 
por mudanças e inovações, ele 
também precisa realizar essa 
adaptação para tornar possível 
a implementação da ESG den-
tro das companhias.

ESG NA PRÁTICA, PARA 
ALÉM DA TEORIA

A ESG precisa fazer par-
te dos objetivos estratégicos 
e apresentar uma geração 
de valor ao negócio. Sendo 
assim, não será mero mo-
dismo, mas busca constan-
te. A empresa é a principal 
responsável por identificar 
a cadeia de valores da ESG 
dentro das atividades.

Não há necessidade de 
um departamento específico 
para acompanhamento da 
prática da ESG nas empre-
sas, visto que a pauta precisa 
estar na cultura da empresa 
como um todo. Longe de ser 
somente um gasto, quando 
a agenda ESG é implemen-
tada, o acionista tem retorno 
do que foi efetivamente apli-
cado em ações voltadas para 
a  ESG. Assim, faz-se neces-
sário demonstrar a identifi-
cação de valor para o negócio 
e os resultados positivos para 
os acionistas, bem como os 
benefícios para a sociedade.

hudson couto é 
coordenador da área de 
comPliance, gestão de 

riscos e crises do escritório 
marcelo tostes advogados. 
marcelo tostes advogados: 
escritório comPrometido em 

fazer a interconexão entre 
a inovação, a tecnologia e o 

direito. com foco na advocacia 
emPresarial e em negócios, 

busca esPecialização constante 
e conta com uma equiPe 

multidisciPlinar, formada Por 
cerca de 500 colaboradores. 

esse time atua Para solucionar 
Problemas dos clientes com 

agilidade e resPonsabilidade, 
de forma customizada Por 

meio do uso dos mais recentes 
recursos tecnológicos, o que 

faz do escritório uma referência 
no mercado. com mais de 20 
anos de atuação em diversas 

áreas do direito, marcelo 
tostes advogados aPosta na 

segmentação e Personalização 
Para a Prestação de um serviço de 

excelência aos clientes dos mais 
diversos segmentos. Possui sede 
em são Paulo e unidades em mais 

6 estados brasileiros (distrito 
federal, minas gerais, rio de 

Janeiro, rio grande do sul, 
santa catarina e esPírito santo), 

além de contar com um setor de 
corresPondentes que Permite 

atuação nacional. recentemente, 
as sócias do escritório – dra. 

camila morais e leite e a dra. 
Patrícia freitas Pires – foram 

reconhecidas Pelo ranking 
“análise advocacia mulher”, 
da análise editorial, como as 

melhores Profissionais em suas 
resPectivas áreas. a dra. camila 

ganhou em terceiro lugar no 
setor tributário e em quarto 

lugar no setor de construção e 
engenharia. Já a dra. Patrícia, 
teve destaque como a terceira 

advogada do setor de Petróleo e 
gás e a quinta mais renomada em 

Previdenciário 
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A Prece não é o refúgio dos co-
vArdes nem dos ociosos. elA nos 
elevA, o trabalho nos realiza. 
O Papa reza, o Dalai-Lama 
medita, Chico Xavier (1910-
2002) orava, os rabinos en-
toam suas súplicas, os evan-

Amar é uma Oração 

Artigo

n  Paiva Netto 

gélicos cantam seus louvores 
a Deus, os islâmicos recitam 
o Corão Sagrado... O que é a 
Prece senão o Amor que se 
dispõe para grandes feitos? 
Um irmão ateu, quando 
medita e pratica um ato que 
beneficia a coletividade, está 
orando. Em meu livro Crô-
nicas e Entrevistas (2000), 
escrevi que orar e meditar 
se assemelham. Rezar não 
é uma ação simplesmen-

te figurativa. É o mais forte 
instrumental que a essência 
humana, o Capital Divino, 
possui. O monge alemão To-
más de Kempis (aprox. 1380-
1471) grafou, em Imitação 
de Cristo: “Sublime é a arte 
de conversar com Deus”. 

PARA EVITAR O VÔMITO 
DAS NAÇÕES 

Nestes tempos de mun-
dialização, em que muitas 

“Sou muito grato àS adverSi-
dadeS que apareceram na minha 
vida, poiS elaS me enSinaram a 
tolerância, a Simpatia, o auto-
controle, a perSeverança e ou-
traS qualidadeS que, Sem eSSaS 
adverSidadeS, eu jamaiS conhe-
ceria. ” napoleon hill. O Na-
tal é sempre muito especial. 
Por isso, quero falar com 
você, sua família, inspirado 
no sentimento de confra-
ternização e gratidão a cada 
goianiense. Temos enfren-
tado dificuldades que não 
são pequenas. A pandemia 
transformou por completo 
as nossas vidas, a forma de 
fazermos eventos culturais 
e nos confraternizarmos. 

Sei que está difícil a 

Gratidão por viver mais um Natal

Artigo

n Zander Fábio

vida para uma parcela dos 
artistas e da população, no 
entanto, pouco a pouco, va-
mos vencendo os obstáculos 
econômicos para a cultu-
ra, renda, emprego, saúde, 
causados pelo vírus. Não 
enfrentamos apenas dificul-
dades financeiras; vivemos 
um momento áspero e cheio 
de incertezas. Contudo, re-
cobramos um horizonte 
de esperanças e gratidão às 
conquistas diárias.

Dentro desse contexto 
como o da pandemia mui-
to mais do que no passado, 
precisamos de coesão social 
e gratidão pela vida. Neces-
sitamos cultivar em nossos 
corações os valores básicos 
da convivência democráti-
ca, fé na competência dos 
seres humanos de procurar 
sempre caminhos mais ilu-
minados e, principalmen-
te, a gratidão, a caridade, 

a solidariedade, o perdão 
e o amor. Agradecemos as 
oportunidades que a vida 
apresenta a cada dia.

De forma explícita que-
ro expressar a minha gra-
tidão – estou certo de que 
ela é o melhor presente – 
aos servidores da Prefeitura 
de Goiânia que dia e noite 
oferecem o seu melhor para 
cuidar da cidade a fim de 
colocar o município em pri-
meiro lugar com o objetivo 
de servir ao próximo com 
seu trabalho.

Gratidão a todos os mu-
nícipes e artistas da capital 
pela capacidade de adap-
tação e sacrifício, pela de-
terminação, criatividade, 
disciplina em respeitar os 
decretos e recomendações 
de isolamento social e res-
ponsabilidade coletiva no 
enfrentamento da pande-
mia na abertura dos eventos 

culturais realizados.
Gratidão a todos os 

servidores da Secretaria 
Municipal de Cultura que, 
ininterruptamente, presen-
cial ou virtual, mantiveram 
o funcionamento, seja na 
Sede Administrativa da 
Secretaria, Biblioteca Mu-
nicipal Cora Coralina, Bi-
blioteca Municipal Marieta 
Telles Machado, Centro Mu-
nicipal de Cultura Goiânia 
Ouro, Centro Cultural Casa 
de Vidro Antônio Poteiro, 
Centro Cultural Grande Ho-
tel, Centro Livre de Artes, 
Museu de Artes de Goiânia, 
Museu Municipal Frei Con-
faloni, Orquestra Sinfônica 
de Goiânia e têm garantido 
que nada falte nos serviços 
prestados e que se cumpris-
se o calendário cultural de 
2021 com sucesso.

Gratidão ao Prefeito de 
Goiânia, Rogério Cruz, aos 

vereadores, colaboradores e 
parceiros que, de forma vo-
luntária e com espírito pú-
blico aguçado, contribuíram 
para o resultado alcançado 
no exercício das atividades. 
Meus sentimentos são de 
reconhecimento e gratidão 
às oportunidades que a vida 
me deu neste ano, vencer 
a doença após ter 70% do 
pulmão comprometido.

Agradeço ao Prefeito por 
te confiado a mim a gran-
diosa missão de  formular 
eventos e implementar po-
líticas públicas visando a ex-
celência na preservação do 
patrimônio cultural, no es-
timulo à produção artística 
local e na garantia de acesso 
aos bens culturais para a po-
pulação de Goiânia em toda 
a sua diversidade, identifi-
car, preservar e valorizar os 
bens culturais; promover a 
qualificação e a inovação da 
produção cultural do muni-
cípio, fomentar as diversas 
etapas da cadeia produtiva 

da cultura; democratizar e 
popularizar o acesso à cul-
tura e de ter me proporcio-
nado todas as condições 
de fazer um trabalho de 
valorização do patrimônio 
histórico cultural material e 
imaterial de Goiânia.

 A missão continua e 
conto com o apoio de to-
dos para consolidá-la, com 
o trabalho e o empenho de 
todos os servidores, cola-
boradores, parceiros da Se-
cretaria de Cultura e artistas 
da cidade. Acredito que ini-
ciaremos um novo ano com 
fé, esperança, e sobretudo, 
com o mesmo espírito que 
paira sobre nós no Natal: de 
paz, amor e solidariedade. E 
que isso permaneça no ano 
que se iniciará.

Estimo felicidades. Boas 
Festas! Um excelente 2022 com 
muitas ideias criativas, propos-
tas e trabalho em conjunto.

ZAnder fábio é secretário 
municiPAl de culturA 

de goiâniA

umA dAs ferrAmentAs mAis 
PoderosAs e utiliZAdAs nA co-
municAção é A escritA e sAber 
escrever, nA reAlidAde, PAs-
sA Por Alguns fundAmentos 
imPortAntes. Em primeiro 
lugar, é preciso ter clareza 
quanto à abordagem que 
deve ser usada em cada ca-
nal: e-mail, mensagens por 
aplicativo, relatórios, artigos, 
textos jornalísticos e cartas, 
por exemplo, precisam ser 
escritos de maneiras dife-
rentes para transmitirem a 
mensagem desejada.

Para além disso, exis-
tem três mitos que funda-
mentalmente rondam a 
competência de escrever e 
que mais atrapalham que 

n Vivian Rio Stella

Você sabe escrever? Ou pensa que sabe?

Artigo

ajudam. O primeiro é achar 
que a gramática correta, 
por si só, garante um bom 
texto. É claro que conhe-
cer as regras gramaticais é 
importante, mas isso não 
é suficiente para que a es-
crita seja clara e concisa. 
Há textos que são gramati-
calmente corretos mas que 
não têm clareza e, portanto, 
não atingem o seu objetivo.

Outro mito é em relação 
ao domínio do conteúdo. 
Muitas pessoas pensam 
que saber muito sobre o 
assunto garante uma boa 
escrita e isso é algo que her-
damos dos tempos de es-
cola, em que as aulas de re-
dação são focadas, muitas 
vezes, no desenvolvimento 
de temas. Argumentação, 
fundamentação, dados e 
informações relevantes são 
o ponto de partida, mas só 
dominar o conteúdo não 

necessariamente garante 
um texto de qualidade.

O terceiro é pensar que 
o texto é um produto acaba-
do, que quem escreve bem o 
faz de primeira e não precisa 
mexer mais no material. Na 
verdade, é o contrário: quem 
domina a escrita faz, refor-
mula, apaga, edita, altera a 
ordem das palavras e dos pa-
rágrafos. Escrever bem, às ve-
zes, é sobre escrever páginas 
e depois apagar para fazer re-
formulações com o objetivo 
de atender às necessidades 
daquela mensagem.

O texto é um processo, 
uma atividade verbal. Edi-
ções e reformulações são 
essenciais para que ele fi-
que a contento. Além dis-
so, é importante pensar no 
que o leitor espera e o que 
ele não espera ver no tex-
to. Um e-mail, por exemplo, 
não deve ser prolixo e conter 

muitas informações, porque 
é um canal de comunica-
ção rápida. O mesmo acon-
tece com os aplicativos de 
mensagens, que são mais 
interativos e, portanto, não 
devem ser usados para tex-
tos longos.

Na linguística, o gênero é 
muito importante. Trata-se, 
basicamente, de um termo 
técnico para falar sobre o que 
cada texto deve contemplar. 
Além disso, textos têm mo-
vimentos e, para isso, o uso 
de algumas técnicas é fun-
damental, como a inserção 
de pronomes, expressões e 
conectivos para encadear as 
informações de forma que 
elas façam sentido.

De maneira geral, portan-
to, devemos encarar a comu-
nicação escrita de uma forma 
mais processual, como uma 
atividade interativa, que tem 
uma expectativa em relação a 
quem vai receber a informa-
ção, além de levar em conta 
as técnicas que têm a ver com 

os movimentos do texto. É 
importante encarar dessa 
maneira e deixar de lado os 
mitos do texto muito grama-
tical, muito conteudista ou 
como produto.

viviAn rio stellA é 
doutorA em linguísticA PelA 

unicAmP, com Pós-doutorAdo 
PelA Puc-sP, esPeciAlistA em 

comunicAção e coordenAdorA 
do comitê de comunicAção 

digitAl dA Aberje. 
ideAliZAdorA dA vrs AcAdemy. 
ProfessorA dA cAsA do sAber, 
dA Aberje e dA cásPer líbero. 
começou A reAliZAr textos e 
ProduZir mAteriAis didáticos 
e A dAr curso sobre redAção 
e e-mAils. Por Anos corrigiu 

redAções dA unicAmP. do 
mundo AcAdêmico queriA 

migrAr PArA o mundo 
corPorAtivo e dePois de Anos 

como consultorA montou A 
vrs, que comPletA em 2021 

oito Anos, PArA ministrAr seus 
PróPrios cursos e emPreender 

com liberdAde.
sobre A vrs AcAdemy

consultoriA de ensino 
corPorAtivo há 7 Anos no 

mercAdo. A PArtir de PAlestrAs, 
rodAs de conversAs, jornAdAs 

e workshoPs customiZAdos 
PArA As emPresAs, A vrs 

trAbAlhA com o conceito 
de lifelong leArning - 

APrender é PArA todA A vidA. 
com A convergênciA de 

mídiAs, A consultoriA reAliZA 
diversAs Ações que estimulAm 

A interAção efetivA dos 
PArticiPAntes, sAindo do Piloto 

Automático e construindo 
As comPetênciAs necessáriAs. 

A vrs contA com umA 
rede de fAcilitAdores que 
têm exPeriênciAs tAnto no 

universo AcAdêmico quAnto 
no corPorAtivo. As Ações dA 
consultoriA são integrAdAs, 

utiliZAndo técnicAs didáticAs, 
inovAdorAs e criAtivAs.

www.vrsAcAdemy.com.br/
www.instAgrAm.com/

vrs_AcAdemy/
contAto@vrsAcAdemy.

com.br

(11) 97149-9950

fronteiras caem preferente-
mente sobre as cabeças das 
populações mais pobres, o 
povo procura um rumo se-
guro para a existência, regi-
da por forças discrepantes. 
Nem sempre é o melhor de 
todos o destino que lhe ofe-
recem. E a História se repe-
te no somatório de enganos 
que podem desembocar 
num movimento incontro-
lável de massas. As nações 
também vomitam. 

Buscam, então, alento 

para suas dores na violência 
ou no Invisível. No entanto, 
como diversos se acostuma-
ram a uma visão restritiva 
do Poder Espiritual, muita 
vez erguem sua prece a um 
deus antropomórfico, que 
não lhes responde, pois nem 
existe. E aí se frustram. 

Creio que até Karl Marx 
(1818-1883) proferiria a 
oração, como poderosa fer-
ramenta psíquica para o 
fortalecimento da mente e 
fator de estabilidade ante os 

dramas pessoais e familia-
res, que todos enfrentamos. 
Apesar da convicção de al-
guns, o criador do marxismo 
também era ser humano, a 
seu modo preocupado com 
os problemas sociais. Certa-
mente, o polêmico autor de 
O Capital meditava acerca de 
seus ideais. Sabendo ou não, 
de certa forma orava. 

josé de PAivA netto é jor-
nAlistA, rAdiAlistA e escritor.  

PAivAnetto@lbv.org.br — 
www.boAvontAde.com
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HORÓSCOPO

É preciso que você 
tenha consciência 
de comportamentos 
rígidos que estejam 

atrapalhando o seu desenvol-
vimento. É preciso ter foco, 
disciplina e persistência, mas 
também perceber a mudança 
de trajetória necessária. Poderá 
contar com o apoio de amigos.

Uma fase muito 
interessante para 
estudos, conheci-
mentos, viagens e 

vida profissional. O momento 
é oportuno para contar com 
apoios na realização de seus 
propósitos. Um projeto de lon-
ga duração pode começar a ser 
desenvolvido neste momento.

Esta é uma fase de 
transição em que 
você deve dizer 

adeus a alguns padrões e situa-
ções. Taxas, impostos, inves-
timentos e finanças são ques-
tões em pauta. Pesos que você 
carrega desnecessariamente 
são percebidos com mais cla-
reza no momento.

É uma fase es-
pecial para a sua 
percepção sobre 

relacionamentos, parcerias e 
autoconhecimento. O amor pró-
prio, a autonomia e a maturidade 
contribuem para relações equili-
bradas. Uma fase interessante 
para perceber as suas verdadei-
ras necessidades emocionais.

Hoje temos Lua e 
Vênus transitando 
o setor de relacio-

namentos leoninos. Um dia em 
que você tende a se sentir mais 
integrado com as pessoas, res-
peitando as diferenças indivi-
duais. O contato com amigos e 
grupos pode trazer importantes 
soluções.

Momento em que 
você percebe o 
que pode estar 

atrapalhando a sua evolução 
emocional. Projetos de longo 
prazo em que a criatividade 
seja um fator essencial estão 
favorecidos. Um dia interes-
sante para inovar nas situa-
ções de trabalho.

Maturidade é 
desenvolver 
amor-próprio e 

respeito por si mesmo. É pre-
ciso estabelecer limites mais 
claros em relação ao que você 
quer efetivamente realizar em 
2018. Situações ligadas a 
casa, família e vida pessoal 
estão destacadas atualmente.

Momento que pode 
ser de benefícios em 
situações domésti-

cas, familiares e emocionais. 
Cuidado com a tendência à ri-
gidez de pensamento e a se co-
brar em demasia. Certos com-
promissos e responsabilidades 
precisam ser abraçados, mas 
com mais flexibilidade.

O momento possi-
bilita maior clareza 
sobre os seus ver-

dadeiros talentos e possibilida-
des. É necessário economizar 
e agir com mais prudência em 
questões financeiras. É hora de 
arregaçar as mangas e colocar 
os pés no chão para realizar 
seus projetos.

Estímulo à ino-
vação e a novos 
passos e possibi-

lidades na vida dos capricor-
nianos. Um dia que pode ser 
positivo para as finanças e a 
expressão dos seus talentos. 
Mais consciência de seus valo-
res e das situações que estão 
estagnadas em sua vida.

As presenças de 
Lua e Vênus em 
seu signo ressal-
tam as possibili-

dades positivas deste mo-
mento. É importante que 
esteja mais atento a com-
portamentos que precisa 
findar e a situações que de-
vem ser rompidas.

Momento oportu-
no para perceber 
certos enganos e 

ilusões emocionais. Uma ati-
tude descomprometida pode 
afastar as pessoas de você. 
É o momento de questionar 
como tem vivido os seus re-
lacionamentos. Você tende a 
estar mais sensível.

PASSATEMPO

PROBLEMAS DE LÓGICA

Solução
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Resolva o passatempo, preenchendo o quadro. Coloque S (sim) em todas as afirmações e 
complete com N (não) os quadrinhos restantes (veja o exemplo). Para isso, use sempre a lógica, 
a partir das dicas.
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Evitando o 
desperdício
Recentemente, três 
mulheres leram óti-
mos artigos sobre 
maneiras de evitar o 
desperdício em suas 
casas. A partir das di-
cas abaixo, descubra 
o nome de cada uma, 
onde leu o artigo e o 
tipo de desperdício de 
que se trata.

1. Jaqueline gostou 
do artigo sobre 
como evitar o 
desperdício de 
energia.

2. Uma mulher leu 
num panfleto 
a respeito do 
desperdício de 
água.

3. Eduarda leu 
algumas dicas 
quanto ao 
desperdício na 
internet.

BESTEIROL DO SEU DEDÉ

O Brasil não pode dar 
certo. Um país onde 

prostituta se apaixona, 
cafetão tem ciúmes 

e traficante se vicia...

QUADRINHOS

Mafalda
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